

# HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón lunes 8 de Enero de 1917

Núm. 229

HOJA DE CALENDARIO

MARTES

9

Enero

San Sebastián, mártir

Natural de Antioquia, en la Siria, casó con santa Basilia, guardando castidad. Mariano le hizo azotar; y por la violencia de un golpe, un núcleo del bastón sacó un ojo al verdugo y le dijo San Julián a Mariano: «Reune tus sacerdotes a ver si por mediación de tus dioses colocarán el ojo a este y le curarán.» Lo hizo Mariano, y quedó avergonzado. Entonces tomó el ojo nuestro santo, e invocando el nombre de Jesucristo, se lo colocó y quedó curado, convirtiéndose el verdugo; los veinte soldados que lo guardaban paseándolo por las calles, y un hijo de Mariano, quién, al enterarse, se rozó sus vestiduras. El bárbaro y cruel Mariano, teniendo que pasar por la plaza un entierro, hizo comparecer allí a los cristianos y dijo a Julián en tono de burla: «Resucita este muerto.» Julián lo resucitó; el muerto se convirtió y proclamó que los dioses que adoraban gentiles eran demonios. Furioso Mariano, los hizo poner en cubas encendidas y salieron de ellas, ileso y puro como el oro. Los echaron a las fieras, y estas los respetaron. Por fin los degollaron y Mariano murió comido de gusanos.

## LA PLAGA

Ante esta guerra que nos azota, para cuya calificación, en síntesis, no hallamos adjetivo de bastante fuerza; la mayor sacudida de la humanidad desde el Diluvio, por la extensión que abarca, por el encarnizamiento, por los medios empleados, por el inmenso número de víctimas, que bastarían para construir un reino, sentimos la impresión pavorosa de un punto final de una catástrofe definitiva. Algo acaba: la historia está suspensa para abrir otro capítulo nuevo desde la paz, pero nuevo, porque no para seguir el anterior se producen tan hondas conmociones en los designios de la Providencia. Si es castigo es grande la culpa, y los grandes castigos han de traer grandes enmiendas de salvación.

Este momento de tránsito no es el oportuno para extasiarnos, escudriñando las oscuridades del porvenir; es la hora de mirarnos a nosotros mismos a manera de examen de conciencia de moribundo y determinar cómo vamos a entregar a las generaciones posteriores a la paz la civilización y el hombre.

Antes del primer cañonazo teníamos una paz intranquila. Los príncipes se cambiaban palabras amistosas, habíamos constituido en «La Haya» un tribunal de justicia internacional, para arreglar pacíficamente diferencias y promover la unión y fraternidad de reyes, pueblos y razas; pero sentíamos en la atmósfera gases que no eran coponents del aire puro respirable.

Nos sorprendió el conflicto en pleno y brillante progreso de las ciencias experimentales: íbamos desentrenando los misterios de la química y de la física; la palabra humana volaba libre, sin conductores, a grandes distancias, las ciudades se apiñaban; en la conquista

del aire subíamos a mayores alturas que la torre de «Babel», hacia esa bóveda azul, que llamamos cielo; juntábamos mares, cortando istmos; penetrábamos en el fondo de los mares y teníamos en la mano el hilo de las maravillas de la electricidad.

Ante ese brillante cuadro de triunfos del entedimiento humano, cualquier cerebral, que reclinado en una mecedora y rodeado de los refinamientos de las Industrias suntuarias modernas, se contemplara en un espejo de cuerpo entero, con el monóculo de su soberbia, cerrado el otro ojo, se cree un ser perfeccionado, reformado, rectificado, casi sustancialmente distinto, de aquellos rudos pastores y pescadores de Galilea, cuyo Dios, para seguir siéndolo nuestro, ha de haber progresado a la par en amplitud de ideas, pero de todos modos el hombre se basta a si mismo, con su inteligencia soberana por el camino de la cultura.

Bajo la impresión de este delirio, de dormirse a si mismo, ídolo el más bajo del paganismo se desarrolla la filosofía moderna sin Dios o con poco Dios, en busca de la verdad, por diferentes caminos.

Unos creen que el origen del hombre estuvo en un núcleo mal definido y no hallado, que, conteniendo algo de sustancia orgánica, por una evolución, efecto de fuerzas immanentes, produjo el primer animal rudimentario de la escala zoológica, que, ascendiendo de especie a especies superiores se fué perfeccionando hasta dar a luz el hombre, cuyo fin total es el pudridero de sus antepasados.

Otra escuela supone en el hombre la existencia de un espíritu que sobrevive a la materia, y hasta responsable de sus acciones en la vida terrenal; espíritu que al abandonar el cuerpo transmite al de un animal de especie más o menos selecta y noble y más o menos bien tratada por el amo, según las virtudes o pecados de cuando era persona.

Entre estas dos escuelas inversas, caben hasta la extravagancia, todos los desvarios del entendimiento humano que funciona sin la piedra de toque del sentido común y el fiel contraste de la revelación. Maestros que en pugilato de cultura moderna, se esfuerzan en multiplicar cada uno sus lucubraciones, ponen de manifiesto el fracaso de la filosofía.

Al brillante progreso de las ciencias físicas ha correspondido, en proporción inversa la decadencia de las que se refieren al espíritu. Nuestra civilización anda en desequilibrio, con la pierna izquierda robusta y la derecha atrofiada, cojeando, y como carro, con una rueda grande y otra pequeña, siempre expuesto al vuelco a cada bache.

Para medir la presión pagana que las sectas han extendido en la atmósfera social tenemos un barómetro en las palabras «Caridad», y sus derivaciones.

Caridad es el amor a Dios y al prójimo; sentimiento entrañable, puro, sin mezcla de ningún otro que le empañe, pero la palabra había tomado un rancio amarillento en los viejos brevarios encuadernados en pergamino y era preciso refrescarla, olearla para sacudirle el tufillo del rapé monacal, y la sustituir con el nombre de Filantropía, detraiz más culta y de expresión más expansiva, que extiende el campo de acción en fiestas de todas clases, en salones, en espectáculos públicos, en corridas de toros, y hasta en alguna función de iglesia, mientras sea, todo, en beneficio de los pobres.

La palabra filantropía expresa la caridad de la «Atrición». Pero, como podía despedir, también, algo de aroma de incienso, que ofendiese a narices a la palabra «Altruismo», completamente inofensiva.

Altruismo significa, simplemente, el compañerismo entre los hombres, efecto del olor característico de la especie.

Para los neutros queda la palabra «Beneficencia» insipida, sin color ni olor.

A estos grados inferiores del barómetro religioso, las capas sociales funcionaban impacientes en el cumplimiento de los destinos y deberes que en la marcha armónica de la máquina social les había impuesto la Providencia.

La clase de abolengo representante de páginas gloriosas, recuerdos de virtudes y de amor patrio y paladines y columnas de la fé de nuestros mayores, había quedado debilitado por desamortización de sus patrimonios, sujetos a la subdivisión y a merced de la delapidación. La inercia propia del desaliento y la influencia de las nuevas ideas de igualdad habían debilitado los rancios prestigios.

Rota la borrera, asaltaron la meseta superior nuevas aristocracias de la política, de la molición, de la administración de la audacia, y de la avasalladora del dinero.

Continúan la obra demoladora una baja prensa envilecida, explotadora desde la «columnia» hasta el «chantaje» y una literatura que suple al ingenio con el desprecio, en toda clase de publicaciones y espectáculos, con todas las desnudeces del estilo y de la carne; agencias y reclamos de la prostitución práctica para ganarse el pan laico de cada día.

Estos dos elementos, viejo y nuevo, formaron en la cumbre social, una amalgama descentrada de ideas y sentimientos, sin calor común, confortante, que irradia sobre los demás estados.

La clase media, sujeta al trabajo diario, sin el alivio de la tasa de jornal, que tenía que desarrollar sin limite, deslumbrada por las grandezas de arriba y por los ejemplos de riquezas improvisadas, volvía los ojos a todas partes y principalmente a la política, buscando una escalera de pocos escalones, aunque fuesen altos, que la elevasen, con la rapidez y precisión de telegrama.

La clase obrera, que llamamos democracia, había sufrido profunda transformación. El progreso de las ciencias aplicables a la industria, el de la mecánica, el aumento de necesidades y consumo, el aprecio del valor del tiempo, hicieron imposibles las pequeñas industrias, que tuvieron que concentrarse en grandes establecimientos fundados por grandes capitales.

El artesano, que junto a su hogar tejía, mientras su mujer le preparaba la comida y los carretes; el herrero que forjaba al soplo del fuelle, hinchando por un hijo, eran a un mismo tiempo industriales libres y padres de familia, que sentían las dos honorabilidades, cayeron en la clase inferior de jornaleros, sujetos a un capataz, a un reloj y a una campana que le hicieron sentir en el corazón el peso de una servidumbre y la primera punzada de rebeldía.

Alejados del calor de la familia, con la que sólo se reúnen a las horas del cansancio y de las nostalgias, aglomeradas en grandes masas, quedaron expuestos a los contagios, más que físicos, morales, de unos corazones y entendimientos sensibilizados por la amargura de una esclavitud, que sentían sin acertar con el nombre.

Falsos apóstoles y falsos profetas les enseñaron ese nombre, llamándoles «esclavos», para encender el fuego de la rebeldía y los deslumbraron con promesas de libertad, de reivindicaciones, de derechos, de un bienestar no definido, para atraerlos bajo la garra de su mano.

Alquimistas modernos, que desengañados del poder de la química para producir el oro, se dedicaron a extraer de que contiene el sudor corporal del trabajador en su servidumbre. Para ello los pusieron en la retorta de asociaciones, con sus juntas y sus presiden-

tes, investidos de facultades onmimedas que aplicaban con la admonición del garrote sobre las espaldas de los disidentes y vacilantes.

El eterno menor de edad, no supo notar que había abdicado y perdido la más preciosa libertad, la libertad del trabajo, ni supo ver que los jefes redentores subían como la espuma, con las manos finas y los espinazos derechos; ni sintió que había caído en las uñas de un tutor y un consejo de familia que le estruja y le destita, todo a sus costas.

Como acto de adulación y como bocado de desayuno, en la jornada de las reivindicaciones, se arrojó al pueblo el derecho de «sufragio», que le elevaba a la categoría de electores y a la participación alicuota en el gobierno del estado, derecho que tiene que ejercer, arrastrado por las redes en que inocentemente se había metido.

Las clases sociales estaban sentadas en posturas matesas, por presentimientos vagos, cuando estallaron los acontecimientos de la Commune de París y de la Semana trágica de Barcelona, que descubrieron el terrible secreto, de que, en el fondo de nuestra civilización, teníamos levadura de barbarie. Corrió la sangre y el fuego: sangre de un obispo, de sacerdotes asesinados; conventos, asilos, iglesias asaltadas. En nombre de la libertad y la cultura; habíamos dado un salto atrás, hasta la época de mártires en Europa. La fermentación tumultuosa había elevado las heces de nuestra civilización, en una barbarie, propia nuestra, nacida en nuestro seno, hija legítima de nuestros corazones y nuestros cerebros modernos; tanto más terrible cuanto sabe aprovecharse del progreso de las ciencias aplicables al estrago.

Todas las sectas se dirigen con esfuerzo a separar al hombre, corrompiéndole el corazón la inteligencia, de su Padre creador; ahogándole los dos sentimientos perdurables de la esperanza y la justicia, que no se sacian en la vida y que le aplastan con el peso de una losa y la despedida de un epitafo; pero no basta que sea laico el hombre vivo, es preciso que lo sea, también, muerto. El odio persigue al cristiano hasta bajo la madre tierra, que limpia los huesos. Ráida la bendición de aquella tierra, queda reducida a campo de alfarero, donde todos son iguales y todos extranjeros, porque ninguno descansa en su patria.

Este progreso no quita que algún cerebral, materialista, al pasar de noche, junto a las tapias de algún Campo-Santo, con cruz sobre la puerta, sienta miedos espantables a las lechuzas.

Los esfuerzos de zapa de los enemigos de la Iglesia Católica se dirigen a desgastar la familia, célula de la gran familia humana, tan necesaria para la vida de la colectividad, como para la vida individual.

Los atentados contra la familia católica, que solo la muerte disuelve, son, además, delitos de lesa humanidad, hacia la barbarie de la dispersión; relajados amores, respetos y deberes, que no prescriben en esta vida. El medio más directo para socavar la familia fundada y bendecida por Dios es cambiarle el fundador y movilizarla con el matrimonio y el divorcio civiles.

Un juez municipal íntimo representante de la Justicia, realiza las dos operaciones, constituyendo el matrimonio, por medio de un formulario y con otro de la misma solemnidad, deshace lo hecho rompiendo el lazo que no consistía más que en su firma y rúbrica, y declarará el divorcio y la libertad de amor de los contrayentes, no se si en estado de viudos o de solteros.

La institución del matrimonio y divorcio civiles constituyen un sólo número del pograma

ma, que en el fondo no es más que el «disimulo» del establecimiento legal, en la especie humana; del matrimonio, de los irracionales.

Por el divorcio civil la familia está disuelta, pero no liquidada, operación que se consuma en casa del notario. Allí se reúnen los divorciados, con los hijos respectivos de matrimonios anteriores; los comunes no pueden asistir, porque suelen ser pequeños. Se ajustan cuentas impacientemente, cada uno toma lo que le corresponde y se separan al pie de la escalera, con frases de cariño de etiqueta.

Los hijos que ven casado a su padre con una mujer que no es su madre y a su madre casado con otro hombre que no es su padre, sienten toda la amargura de la horfandad, la más amarga de las horfandades, la de tener los padres vivos pero descalificados.

(Concluirá).

## GACETILLA

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del artículo de fondo que va inserto en la primera página, debido a la pluma del distinguido vate balear D. Antonio Frates y Sureda, cuyo artículo por su extensión no hemos podido insertar íntegro y lo terminaremos mañana. Ha visto la luz pública en nuestro amado colega «El Correo de Mallorca» y lleva por título «La Plaga». En él resplandecen las más sanas ideas filosófico-sociales, fuente y semilla del modo de ser de la juventud de hoy que ha de convertirse en los hombres de mañana.

El señor Presidente de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, ha recibido de don Ignacio Párisius y Vinet, un donativo de cien pesetas, para familias pobres.

Dicho donativo se distribuyó con arreglo a las inspiraciones del generoso donante, a quien desde aquí el Establecimiento benéfico envía su sincera gratitud en nombre de los pobres favorecidos por tan loable acto de caridad.

La junta de subsistencias ha acordado, en las sesiones últimamente celebradas:

1.º Autorizar el embarque de cerdos magros, para la recria, previo informe de los veterinarios municipales de Mahón o Ciudadela, según sea el embarque en un sitio u otro, en el que se acreditará no ser cebados, y una guía, expedidos por dichos facultativos, con el visto bueno de los Alcaldes respectivos.

2.º Gestionar, del Gobernador de Barcelona y Junta de subsistencias, la desaparición de las trabas que puedan oponerse al embarque de patatas para esta isla.

3.º Solicitar, de La Marítima, la rebaja de fletes para las patatas, en beneficio de las clases modestas.

4.º Tasar el pescado, los trigos, harinas y huevos, que se publicará brevemente, en cuanto se reciban datos pedidos, lo cual, también, se hará con las patatas, en vista de la rebaja que haga La Marítima en los fletes.

Se prepara en Barcelona una reunión del gremio de mercaderes, respondiendo a la invitación hecha desde Madrid, para contrarrestar la campaña que vienen realizando los francófilos.

Se trata de regalar una espada de honor al general Mackencen, como hicieron los francófilos con el general Joffre.

En el último mercado de Sineu regieron los precios siguientes:

Trigo a 23'00 pesetas la cuartera.  
Cebada del país a 15 pesetas la cuartera.  
Avena del país a 12 pesetas la cuartera.  
Cerdos cebados a 18 pesetas la arroba.

El sábado tuvimos el gusto de ver un hermoso y elegante decorado que, su autor el acreditado pintor escenógrafo D. Francisco Olives colocó en el escenario del Teatro Principal a manera de ensayo, y que hizo por encargo de la canzonetista nuestra paisana Pi-

lar Alonso. Dicho decorado, compuesto de un precioso frontispicio de delicados colores y varios rompimientos con plantas tropicales remata en un fondo que representa un hermoso paisaje con una cabaña y un riachuelo todo lo cual forma un conjunto de muy buen gusto, por lo cual felicitamos a su autor y a la citada canzonetista; dicho decorado mereció los plácemes de todos los concurrentes que presenciaron su exhibición.

El jueves último nuestro amantísimo Prelado administró el sacramento del Bautismo a una niña de cinco años, apadrinándola nuestro estimado amigo el ex diputado por este distrito don Gabriel de Squella y su distinguida esposa doña Mercedes de Martorell Tellez Giron.

Ayer tarde embarcó para Barcelona y la Corte, llamado por el ministro de Marina, el ilustrado teniente de navío nuestro amigo y paisano don Pedro M.ª Cardona Prieto.

Deseamos llevé feliz viaje.

El rectorado de Barcelona avisa que el Tribunal de oposiciones a la Cátedra de Agricultura vacante en el Instituto de esta ciudad, llama a los aspirantes para que concurren el 24 del actual a las 2'30 de la tarde en la Universidad Central en la facultad de Ciencias, para empezar los ejercicios.

En los días del sábado y ayer continuaron en la plaza de la Pescadería las rifas de pavos y turrónes.

El pasado sábado suspendió su salida para Barcelona directo el vapor correo «Monte-Toro» habiéndolo efectuado ayer tarde a las cinco.

El vapor «Mahón» también suspendió su salida de Barcelona para Alcudia y ésta, que debía tener lugar el sábado, efectuándolo ayer, de manera, que el cual ha llegado a las 7 de esta mañana.

Dicho barco saldrá para Palma esta noche a las ocho.

El vapor «Monte Toro» salió ayer al mando del capitán don Bernardo Cabot, repuesto ya de la dolencia que le aquejaba.

Dicho buque embarcó 27 pasajeros.

En Junta General extraordinaria celebrada ayer en el Casino «La Unión» para la renovación de los cargos de la Junta Directiva, resultaron elegidos los señores siguientes:

Presidente.—Don Juan Hernandez Sanz.  
Tesorero.—Don Federico Moysi Seuret.  
Contador-Archivero.—Don Francisco Alberti Preto.  
Secretario.—Don Vicente Sintés Cardona.  
Felicitámostes.

### Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón

#### ASOCIACIÓN DE BENEFICENCIA

Habiéndose recibido de don Ignacio Párisius, Vinet, la cantidad de CIENTO PESETAS en concepto de DONATIVO para el desempeño gratuito de PRENDAS DE ABRIGO, esta Asociación se complace en publicar a continuación los números de los empeños que en virtud del sorteo verificado hoy han resultado premiados.

36257	36778	37283	37815	36278
36799	37292	37881	36437	36819
37323	37904	36469	36820	37324
37906	36484	36821	37325	37925
36513	36824	37380	37927	36533
36846	37390	37928	36539	36849
37426	37948	36540	36893	37432
37949	36680	36915	37451	37962
36695	36987	37453	37964	36734
37021	37516	37971	36737	37042
37590	38015	36739	37047	37602
38039	36752	37102	37656	38041
36758	37176	37767		

Los tenedores de los resguardos agraciados pueden pasar por estas oficinas para recoger sus prendas.

Mahón 5 de Enero de 1917.—El Vocal de Turno, Jaime Tutzó Presbítero.

## OCASION

Por dejar el negocio se vende el acreditado establecimiento

LA DALIA, calle Nueva 6

En la misma GRAN LIQUIDACION de juguetes

## ¡DINERO!

## 1.ª Hipotecas

SI DESEAIS alguna cantidad para 1.ª hipoteca,  
SI QUEREIS COLOCAR alguna cantidad en 1.ª hipoteca,

Si necesitáis alguna de estas dos cosas, podéis dirigirlos a:

### PLAZA MIRANDA 4. MAHON

y os informarán de quien os puede satisfacer.

(Despacho: Todos los días de 1 a 3 tarde).

Hemos recibido la visita del nuevo periódico semanal «La Veu de Mallorca» que ha empezado a publicarse en la capital de la provincia.

Agradecemos la visita y deseamos al colega larga y próspera vida.

Dice el «Diario de Girona»:

«Ahora con motivo del encarecimiento de los huevos, conviene recordar algo muy interesante, como lo es que Marruecos fué siempre uno de los principales productores nuestros de tal producto. Pues bien: arbitrariamente, Francia ha prohibido que su zona marítima exporte huevos a España, el otro país protector del Imperio mogrebí.

La prohibición llevada a la práctica, con rigor extremo, que todavía se acentúa en los últimos meses, es causa principalísima de la escasez presente, explotada con habilidad por los acaparadores.»

Hoy han sido decomisados por el Inspector Veterinario en el adaró de esta Ciudad, las carnes de una res de cerda de 153 kilos de peso, procedente del Predio Calorich (Mercadal) por resultar las carnes de la expresada res, afectadas de leucemia y resultar nocivas para el abasto público.

EL «GORDO» DE NAVIDAD

Las noticias publicadas por algunos eclegas acerca de los poseedores del billete agraciado con seis millones en Navidad, son puramente fantásticas, si no son una broma.

En la lotería de la calle del Barquillo, que tuvo la fortuna de expender el billete número 19 158 su gerente dijo que dichas noticias son totalmente inexactas. Como dijo oportunamente, dicho billete con otros 49 más, fué vendido a la casa de banca de Nonell Hermanos, de Barcelona, la cual lo remitió a su corresponsal en la Habana, atendiendo al encargo que había recibido.

Los seis millones de pesetas no se han cobrado aun ni se cobrarán hasta el mes próximo.

Los poseedores del billete tienen anunciado su viaje para la segunda quincena del actual y llegarán a Madrid en los primeros días de febrero.

### TEATRALES.

Estos días en el Principal ha trabajado con éxito la elegante y hermosa canzonetista Pilar Manzano que ha escuchado muchos aplausos. Les Ardos, malabares, han entretenido el público.

Grandiosa y colosal sesión de cine y variedades para hoy lunes despedida de las atracciones y programa nuevo de películas.

Les Ardes acrobatas nuevos cuples por la Sta. Pilar Manzano a las 9.

Gran rebaja de precios.

En el Consey la nota del día la ha dado «Eva» hermosa opereta representada con toda la propiedad que se puede exigir de aquel escenario. El público ha llenado por completo la galería y el salón aplaudiendo mucho a los artistas.

En el Nuevo Cine se ha exhibido la cinta «Generoso Perdón» representada por la célebre Makowska y algunas más entre las cuales merece especial mención la titulada «El Meridiano del convento», una de las cómicas más atinadamente argumentadas.

En San Estanislao, como siempre, películas selectas, llamando la atención el «Viaje de América en zepelin» por su novedad.

## MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON

PARA EL DIA 8 DE ENERO DE 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Comandante de Artillería don José Cantó.

Imaginería: Otro de Id. don Gregorio Perez

Hospital y provisiones: 4.º Capitán del Regimiento número 63.

Vigilancia: 1.º oficial del mismo.

## La Eléctrica Mahonesa

De conformidad con lo prevenido en la Escritura Social se convoca a los señores Accionistas a la Junta General Ordinaria que tendrá lugar el día 31 de los corrientes a las 5 de la tarde en la Central Eléctrica, para la aprobación del Balance y cuentas correspondientes al finido ejercicio cerrado en 31 de Diciembre último.

El derecho de asistencia se hará constar depositando previamente, y con dos días de antelación al fijado para la Junta, en poder de la Gerencia.

Mahón 5 Enero 1917.—Francisco F. Andreu y C.ª.

## Sociedad General de Alumbrado

En virtud de lo que disponen los artículos 14 y 15 de los Estatutos convoca la Junta General ordinaria de señores accionistas para el viernes día 12 de los corrientes en el domicilio social, empezando a las cinco de la tarde.

Se previene que el derecho de asistencia debe forzosamente acreditarse, depositando 24 horas antes de la Junta General, las acciones en la Caja de la Sociedad.

Mahón 3 Enero de 1917.—P. A. de la J. de G. — El Secretario, Francisco Terres Coll. —V. B.—El Presidente, Pedro Pons.

## Banco del Comercio

### en liquidación

Se convoca Junta General de señores Accionistas para el día 4 de Enero próximo en el local que ocupan estas oficinas empezando a las seis de la tarde.

Mahón a 30 de Diciembre de 1916.—P. A. de la Junta de Gobierno, Francisco Tutzó, Secretario.

## FORCE

### DESAYUNO NORTEAMERICANO

Todo el mundo debe tomarlo, famoso alimento, recomendado por todas las eminencias médicas. Indispensable para las madres que crían, a los niños, a los que padecen del estómago, diabéticos y a los convalecientes.

De venta, Farmacia de la Arravaleta. Pedidos al por mayor, al Representante exclusivo en Menorca, J. Gálvez, Gracia, 68, Mahón. Precio 3'75 pesetas paquete.

## AVISO

Se desea un cocinero para la dotación de la Estación Torpedista y se admitirán proposiciones en el Arsenal hasta el 8 de Enero. Es preciso presentar buenas referencias.

# Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 6.

## Nacionales

### Las subsistencias

Se ha publicado un decreto prohibiendo el aumento de las subsistencias sin la oportuna autorización de las Juntas.

Se ha firmado una modificación al artículo 545 del Código de Comercio y en Hacia se estudian los medios para simplificar los expedientes que se instruyan por la cuestión de las subsistencias.

### Vino a Francia

El gobierno francés ha autorizado la importación de 750.000 hectólitros de vinos españoles.

### Eclipse de luna

El día 8 se verá en Madrid un eclipse de luna que será total.

### Los trigos

Ayer reunióse la junta de subsistencias discutiendo la ponencia presentada acerca del abastecimiento de trigos y carbones, ante la posibilidad de que se agoten las existencias nacionales.

Dióse lectura a una enmienda del marqués de la Frustrera que fué deseada, proponiendo que el Estado vendiere el artículo al precio de tasa, a escepción de que al adquirirlo le costara menos y que en el caso de que le costara más el Estado abonará la diferencia.

## Extranjeras

### Toma de Baila por los germano-búlgaros

Un radiograma de Koenigwusterhausen dá cuenta de que las tropas germano-búlgaras después de una serie de continuadas victorias en la gran valaquia ocuparon ayer Braila y acabaron de limpiar de enemigos toda la Dobrudja.

### Parte alemán

Un radiograma de Naüen contiene el parte oficial del Estado Mayor alemán detallando la línea en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza comunicando que en Loos asaltaron los alemanes hasta una cuarta trinchera inglesa causando al enemigo enormes bajas.

En Rusia combátase en todo el frente.

En Friedestach y Menabous fracasaron los ataques de los rusos causándoles pérdidas de verdadera consideración.

En Rumania las tropas alemanas asaltaron la posición de Odobortí, ocupando además unas alturas atrincheradas, asaltando también Sobitza y Broisti, y fué derrotado el enemigo en el puente de Galatz.

### Parte ruso

El parte oficial de Petrogrado anuncia que los rusos rechazaron ayer a los austriacos en Sabot y atacaron Stanislaw.

En Rumania fueron rechazados sets ataques.

En la Dobrudja dicen los rusos que el enemigo les obligó a replegarse hacia Brasiloff.

En el Cáucaso ha nevado copiosamente, habiendo en algunos sitios dos metros de nieve.

### Personajes aliados en Roma

Dicen de Roma que han llegado a dicha capital Lloyd George, Braid, Thomas y el general Liantey.

### Grecia contra la entente

En Atenas aumenta la indignación contra las naciones de la entente, pidiendo con urgencia la reunión de las Cámaras al objeto de tomar rápidas y radicales medidas.

### En las trincheras se habla de paz

Los prisioneros franceses cogidos últimamente por los alemanes, dicen que las ofertas de paz hechas por Alemania han sido acogidas en las trincheras con suma alegría, hablándose de ella como un hecho, puesto que la mayoría de los que combaten la desean.

Agregan dichos individuos que la actitud del Jefe del Gobierno Mr. Briand rechazando en absoluto dichas ofertas le han enajenado las simpatías de los soldados, aún cuando las tuvo siempre escasas en el Ejército.

Madrid 7

## Nacionales

### En defensa del cocido

En el Congreso se ha comentado en extremo el mensaje que con ochenta firmas ha sido enviado al conde de Romanones, con desagravio por las acusaciones que desde hace días le dirigen algunos periódicos madrileños.

El mensaje lleva la firma de ochenta diputados de los cuales setenta tienen cargo político que deben por tanto al conde, de manera que solo diez han obrado con relativa libertad.

### El lío político

Se dá como cosa cierta que el conde de Romanones exigirá a todos los diputados de la mayoría que sostengan públicamente su jefatura y que en caso contrario planteará la crisis e impedirá a todo trance otra situación liberal.

Relaciónase todo ello con los trabajos de los conservadores para que el proyectado homenaje al señor Dato resulte grandioso.

El conde de Romanones se halla muy esperanzado de que al reanudar las cortes su tarea sea de nuevo reconocida su jefatura no recatándose de afirmar que si así no ocurre irá solo a las Cámaras para plantear la crisis que será total.

Estas arrogancias del conde asustan a muchos que siguen al conde y confiaban aun en poder desempeñar algún cargo.

Los liberales desidentes continúan atacando al conde, de quien dicen que por negociante es incompatible con la presidencia del Consejo.

Los mauristas esperan que al final de todo este embrollo ha de ser la caída del conde y la formación de un gabinete nacional presidido por el señor Maura.

## Extranjeras

### Parte alemán

El parte alemán de ayer anuncia que en el frente occidental hubo vivo cañoneo, especialmente en Ipres, Champagne y en el Mosa.

Al norte de Verdum fueron hechos gran número de prisioneros.

En Rusia el enemigo inició algunos ataques en Rija y Mitán penetrando en un terreno pantanoso en donde fueron batidos con éxito, haciéndoles 1.200 prisioneros.

Las tropas austriacas asaltaron las posiciones rusas de Cotubba y Goluca-

mú, haciendo 300 prisioneros.

Las tropas del invicto general Mackensen asaltaron las posiciones serbias de Tartaru que se hallaban fortificadísimas ocupándolas por completo.

Más tarde prosiguieron su avance ocupando algunos pueblos, llegando hasta el Seret.

Dichas tropas atravesaron con éxito un terreno pantanoso tomando Gnanowka.

Los rusos pierden a diario mucho terreno, habiendo renunciado a resistir, de manera que las fuerzas alemanas apenas sin resistencia ocuparon ayer la ciudad de Braila, que tiene uno de los puertos que se conceptúan como de los más importantes de Rumania.

En Macedonia y Struma hubo ligeros combates.

### Los defensores de las naciones débiles

Se ha recibido un despacho de Naüen anunciando que ayer los barcos de guerra de las naciones aliadas bombardearon algunas ciudades griegas.

### Conferencia diplomática en Italia

Comunican desde Naüen que en Roma estos días se celebran importantes conferencias diplomáticas, a las que asisten los principales personajes de las naciones de la Entente.

En ellas se ha tratado de la acción política y estratégica en Salónica y Macedonia.

El periódico francés «Le Journal des Debats» censura la pasividad italiana en dicha cuestión e invita a dicha nación a que proceda sin contemplación contra Grecia.

### El general Nivelles promete la victoria

El general Nivelles dirigió ayer una alocución a sus tropas, prometiéndoles la victoria.

### El Papa y la paz

Dicen de Roma que al recibir el Papa a la nobleza les habló de la guerra, diciendo que tenemos clavada en el alma un horroroso castigo provocado por las impiedades de los hombres y urge la reparación que solo puede venir por la justicia divina.

Es hora dice que el mundo se prepare para la paz mediante el afecto de los corazones.

Madrid 8.

## Nacionales

### Conferencia

Los señores Ventosa y Cambó proponen de dar extensas conferencias acerca de asuntos económicos en Bilbao y Valencia.

El señor Ventosa anunció que el y sus compañeros se opondrán a que se apruebe el presupuesto extraordinario sin que haya antes una detenida discusión acerca del conjunto de proyectos de Hacienda llamados de reconstitución nacional.

### Toros

En las corridas celebradas estos días han ocurrido sensibles desgracias. El novillero sevillano chico falleció de una cornada en la cabeza. En una corrida celebrada en Córdoba a beneficio de los obreros fué cogido el teniente Carrero que recibió dos heridas una en el muslo y otra en la cabeza. Su estado es gravísimo.

### Incendio

En Santander un enorme incendio ha destruido el edificio que ocupa el

ateneo en aquella ciudad. Han sido destruidos cuadros de gran valor algunos del celebrado pintor Alberto.

También ha sido destruida la biblioteca y los instrumentos de la orquesta.

Se calculan las pérdidas en más de cincuenta mil duros, se atribuye la causa del incendio al mal estado de los aparatos de calefacción.

### Marítimas

Ha llegado a Vigo un vapor correo con 180 sacos de correspondencia americana. En el mismo han embarcado las familias de los cónsules alemanes para Amsterdam y también algunos naufragos de buques torpedeados.

### Subsistencias

Se ha reunido en Oviedo una gran asamblea para tratar de los asuntos de los carbones, también acordaron pedir que se construyan más ferrocarriles y que se fomente la producción de los carbones a cuyo fin se obrará una razonada exposición al gobierno.

En Vitoria la Junta de subsistencias ha amenazado con incautarse del carbón pues los dueños se niegan a venderlo al precio de tasa. También piensa incautarse de los huevos y de la leche.

## Extranjeras

### Los socialistas belgas

Los socialistas belgas se han dirigido a los comités españoles para que el gobierno proteste de las deportaciones belgas.

### Parte alemán

El parte oficial, dice que los ingleses atacaron con ametralladoras al sur de Arras siendo rechazados.

También se malograron algunos ataques rusos, a los que hicimos 1.800 prisioneros, en el sector Norte. En los Gárgatos forestales han debido interrumpirse las operaciones a causa de los fríos y nevadas. Algunas patrullas rumanas repliéganse hacia las llanuras.

Las tropas del general Mackensen asaltaron Odoshi haciendo prisioneros a centenares de rusos que fueron rechazados junto a Focsani y Dunebrini.

En Macedonia fueron rechazados los enemigos junto al lago Doirar.

### De Viena

El Emperador de Austria ha dirigido una proclama al ejército a la que dice; que espera que las tropas austro-húngaras persistirán obteniendo señaladas victorias contra el enemigo sobre que al rechazar la paz con que se le ha brindado, recaerán todas las responsabilidades de la continuación de la guerra alude a la destrucción de cuatro reinos y espera el triunfo con la ayuda de Dios.

### Parte francés

Dicen de París que algunas canoas automóviles han bombardeado sin éxito a un sumergible. La prensa inglesa manifiesta grandes desconfianzas de Cuillaux partidario de la paz. Participan de Atenas que un consejo de ministros presidido por el rey ha rechazado la nota de la Entente y que continuamente aumentan los reservistas contrarios a los aliados, añaden que se nota una gran agitación en toda Grecia y grandes movimientos militares habiendo producido gran sensación la voladura del puerto de Loriga que dificulta el movimiento de tropas.

### Otras noticias

Dicen de Londres que los rusos antes de abandonar a Braila incendiaron los almacenes de cereales.

El «Dayli Telegraph» pide energícas medidas contra los submarinos que son dueños del mar desde Dunquerque hasta Gibraltar.

### Sobre la paz

Un periódico de Wro Voch publica unas condiciones que dá como probables para restablecer la paz. Y que antes Alemania evacuará Belgica a cambio del Congo belga y evacuará a Francia a cambio de que se le restituyan todas las colonias. Se creería el nuevo reino de Polonia y Lituania a cambio de que se entregaría a Rusia la mitad oriental de la Galitzia. Estas condiciones son muy incompletas y del todo inverosímiles.

PRENSA ASOCIADA

# IMPRENTA DE F. TRUYOL

Calle de la Infanta, Núm. 17



En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

## NUEVO CINE

# GRANDIOSO ACONTECIMIENTO

PARA LAS PROXIMAS  
FIESTAS DE REYES

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS

 MUEBLES 

EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precio de fábrica.

### El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo  
Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.  
Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia  
EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. \_\_\_\_\_ que habita  
en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_  
calle \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ piso \_\_\_\_\_  
desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.